

## **HISTORIA DE SANTA BARBARA**

Luego de su llegada a Honduras, y al paso por estas tierras, los españoles fundan sobre el Curato del pueblo lenca de Tencoa la ciudad colonial del mismo nombre a finales del siglo XVI. Santa Bárbara se funda como un poblado perteneciente al Curato de Tencoa a finales del siglo XVI e inicios del siglo XVII tal y como lo demuestran los primeros títulos de propiedad de Santa Bárbara como ser Cataquiles para Francisco de Silva vecino de Tencoa, Felipe de Orellana vecino de Gracias y Cristóbal Fernández de Contreras vecino de la ciudad de Gracias; Cececapa para Andrés de Rosales vecino de la ciudad de Gracias y Concepción de Iztacapa de Antonio de Mansilla; que corresponden actualmente al centro de la ciudad, barrio El Llano del Conejo, Barrio Galeras y Gualjoco . Tencoa inicialmente fue un poblado de indígenas lencas establecidos en las riveras del Río Ulúa; posteriormente con la conquista y colonización se fundó ahí mismo la ciudad colonial de Tencoa donde las autoridades reales tenían establecido su jurisdicción oficial. A mediados del siglo XVII familias españolas radicadas en Tencoa van estableciendo sus haciendas en Santa Bárbara y con ello aumentado la construcción de viviendas tanto para las familias criollas como para la servidumbre doméstica y esclavos que en su mayoría eran indígenas y negros. Genealógicamente Santa Bárbara se funda a partir de cuatro familias españolas, Christóbal de Paz y su esposa Eugenia de la Torre, los hermanos Andrés y Thomás de Leyba, Juan Francisco Enamorado y Gabriel de Bayde. Christóbal de Paz, descendientes de Encomenderos de su Majestad el Rey provenientes de Guatemala se estableció en este poblado aproximadamente en el año 1660, su hija Mariana Antonia se casó con Nicolás Gerónimo de Castellanos y son los ancestros de todos los Castellanos de Ceguaca, Concepción Sur, Colinas, etc. Su hijo Josef de Paz se casó con Ana de Estrada y sus hijas se casaron con españoles de apellido Saviñón

(actualmente Sabillón), Pineda, Fernández, Rivera, Madrid, Toro, Quiroz, Avelar, Mejía, Peña y Perdomo. Estas cuatro familias fundadoras se cruzaron entre si y actualmente la mayoría de los habitantes de Santa Bárbara son descendientes de todos ellos. A inicios del siglo XVIII las familias españolas pudientes de Tencoa se fueron estableciendo en los parajes de Santa Bárbara, a tal grado que Tencoa fue perdiendo hegemonía hasta que finalmente vivían únicamente indígenas cuando el Río Ulúa la destruyó aproximadamente en el año 1815. Las familias sobrevivientes se fueron estableciendo en aldeas aledañas al valle como ser Las Cuevas (La Ceibita), Los Limones (San Vicente Centenario), Cotela (El Ocotal), Sunsapote, Los Llanitos y Aguablanquita.

Las partidas bautismales y dispensas matrimoniales mas antiguas documentadas de la Iglesia Católica de Santa Bárbara datan del año 1760 en adelante y se muestra una clara presencia dominante de familias españolas en el poblado. El 18 de julio de 1797 se declara a Santa Bárbara como cabecera del partido de Tencoa aumentando su población con la emigración de habitantes de Tencoa y otros poblados por la epidemia de Colera Morbus de 1804. Santa Bárbara fue declarada el 28 de junio de 1825 como villa municipal de Santa Bárbara. El 22 de septiembre de 1848 se le concede el título de ciudad. Fueron aldeas de Santa Bárbara hasta finales del siglo XIX e inicios del siglo XX Ceguaca, San Francisco de Ojuera, Zacapa, San Vicente y Arada. Entre sus personajes mas destacados a lo largo de la historia se encuentran Luís Bográn Barahona, Ponciano Leiva, Miguel Paz Barahona, Francisco Bográn Barahona, todos ellos presidentes de la república y descendientes de Andrés de Leyba. También José María Zelaya presidente provisional de la república y descendiente de Christóbal de Paz.